

川陕苏区时期党对青年的感召及其当代启示

刘长江¹ 张俊峰²

(1. 四川文理学院 四川革命老区发展研究中心; 2. 四川文理学院 智能制造学院, 四川 达州 635000)

摘要:川陕苏区时期,中国共产党通过形式多样富有成效的革命理论、红色文化宣传以及成功的革命斗争和政权建设实践,有力地展示了党的正义性、进步性和人民性及对青年的关爱,形成了对广大青年的巨大感召力和凝聚力,推动了革命事业的迅速发展。苏区时期党对青年的感召仍然值得我们今天借鉴。

关键词:川陕苏区;中国共产党;感召;青年;启示

中图分类号:K26

文献标识码:A

文章编号:1673-0429(2018)06-0063-09

川陕苏区是土地革命时期仅次于中央苏区的全国第二大苏区,它存在的时间虽然较为短暂,但其鼎盛时期,根据地总面积达四万二千多平方公里,人口约五百余万。建立了二十二个县市的革命政权,红四方面军发展为五个军,八万余人^{[1]245}。川陕苏区之所以能在这么短暂的时间取得如此巨大的成就,与广大青年的积极参与、大力支持分不开。可以说,广大青年对红军兵员的补充、战斗的支持和苏区政权的建设均有巨大的作用,是苏区事业迅速扩大和发展的关键力量之一。而广大青年之所以能在血雨腥风的时代里认同、支持、参与川陕苏区党的革命和政权建设,主要得益于川陕苏区时期党对青年的感召及其对青年一代的培养。对此,目前学界鲜有论者论及,本文拟就此作一粗略探析。

一、川陕苏区时期党对青年的感召及培养

1. 以马克思主义理论及党的革命理论感召青年

中国共产党建立后,以马克思列宁主义为指导,先后召开第一、二次代表大会,确定了自己的最高纲领和最低纲领。这些既符合马克思主义唯物论的观点,也符合中国革命的实际。“八七会议”后中国共产党走武装革命和“农村包围城市”的道路,革命形势获得改变。川陕苏区时期,川陕边区处在偏僻的山区,交通十分闭塞,当地许多农民“连三民主义、国民革命还闻所未闻,更不要说什么共产主义和苏维埃运动了”^{[1]186}。于是,红四方面军中的共产党员,在中共中央直接领导下,发动川陕边区的广大劳苦群众开展阶级斗争,帮助他们建立了川陕省共产党组织^{[2]19}。为了唤起广大劳苦青年的革命觉悟,川陕省委和红四方面军政治机关提出“在开展各项工作时,宣传工作要打先锋”^{[3]8}。徐向前元帅也说:“红四

收稿日期:2018-09-03

作者简介:刘长江(1965—),男,四川渠县人,四川文理学院四川革命老区发展研究中心,教授。

张俊峰(1986—),男,河南汝州人,四川文理学院智能制造学院,助理研究员。

基金项目:2016年度国家社科基金西部项目“川陕苏区未刊历史文献资料收集整理与研究”(16XDJ003)。

方面军有个好传统：“部队走到哪里，宣传到哪里。满街满墙，都是我军张贴的传单和涂写的标语；街头巷尾，均有指战员宣传党的政策和红军宗旨。”^{[1]181-182}时任川陕省委宣传部部长的刘瑞龙同志组建了强有力的宣传队伍，向苏区广大男女青年“宣传党现阶段反帝反封建的十大纲领、政治主张和将来的奋斗目标，宣传共产党、苏维埃和红军”^{[4]8}。当时“以中共中央代表名义指导省委工作”的张国焘还亲自撰写了一篇短文《共产党·苏维埃·红军》，文章“以清晰的语言，简练的文字”，向苏区劳苦大众（当然也包括广大劳苦青年）宣讲“什么是共产党、苏维埃、红军以及他们的性质、作用、目的和三者之间的关系，包括党的阶级斗争、政权建设、党的领导等理论，讲得清清楚楚”^{[5]366}。红四方面军总政治部也编印了《红军须知》《红色战士必读》《红三十军政治部红色战士丛书》等基础教材，通过共产主义学校、列宁小学、识字班等有力地向广大青年宣传马克思主义真理和党的革命斗争理论，使广大苏区青年熟悉马列主义基本常识^{[6]19}。此外，“红军经常派干部作政治讲话，讲党的政策、革命的意义，讲穷人翻身、平分田地等等”^{[7]267}。“号召广大劳动青年参加反帝斗争”，动员广大青年参加查田队和肃反工作，等等。这让广大苏区青年充分认识到“帝国主义是国民党的主人，国民党是帝国主义的走狗”，只有打倒帝国主义和国民党反动派，我们才能彻底保住土地利益和政权^{[8]99-101}。通过对比和革命实践，广大青年渐渐认同了共产党的主张，明确了自己信仰、奋斗的目标。正如徐向前元帅所说：“青少年极少保守思想，富有革命和进取精神，朝气蓬勃，是一支创建根据地的有生力量。”^{[1]193}许多老红军在讲述自己如何走上革命道路的经历时，都认为是受党和红军感召的结果。据贫雇农出身的刘洪才回忆，1933年他二十出头，红军对他们讲：“穷人怎么样才能吃上饱饭不受财主的气？只有参加红军干革命。”^{[9]23}于是，其报名参加了红四方面军第三十一军。另据红四军保卫局模范连班长王德寿讲述，他18岁参加红军，也是受到党和红军扩红宣传的感召^{[9]427}。正如马克思所说：“理论一经掌握群众，也会变成物质力量。理论只要说服人，就能掌握群众；而理论只要彻底，就能说服人。”^{[10]11}川陕苏区时期党和红军感召青年的成功经验也正诠释了马克思的著名论断。当时，共产党正是成功地运用马克思主义理论及党的革命理论感召、说服了苏区广大青年，使其认同我党的主张，并积极支持、参与川陕苏区党的革命和政权建设。而马克思主义理论及党的革命理论则成为党感召苏区青年的信仰武器。

2. 以尊重和关爱广大青年的人权感召青年

除了以信仰作为感召的武器外，党感召苏区青年的另一法宝是对广大青年人权的尊重和关爱。红四方面军入川前，苏区广大的青年要么吸食鸦片，要么被军阀拉去当壮丁，或者在小工厂里做工，无论哪种情况，广大青年的地位都极其低下，毫无尊严可言。“青年啊，你我怎不穷？剥削我，穷光蛋，所有劳力被他占，他肥我们干，青年啊，他肥我们干。狗军阀，大骗客，吃我肉来喝我血，我苦他玩格。”^{[8]1786}农村女青年更是“悲惨”，家里一旦破产后，就被贩卖。据当过童养媳的巴中女红军王文珍讲述，“旧社会穷人的命苦，妇女的命更苦。我生长在一个雇农家庭，父母双亡，兄妹二人相依为命。”“每天从早到晚，凶狠的婆婆吆喝着，有干不完的事。……如稍微不遂婆婆的心，轻则痛骂，重则毒打。我永远也不能忘记的是，凶狠的婆婆居然用烧红的火钳烫我的大腿，我还得咬紧牙关，含悲忍泪，继续干活。”^{[9]19}同样当过童养媳的女红军杨清香也说：“我虽然在财主家残羹剩饭能吃饱，但从早到晚却有干不完的事，稍有不顺婆婆的心，她张口就骂，伸手就打，轻则揪耳朵，重则脚踢加棍棒，我身上的伤痕从来没有间断过。”^{[9]62}

川陕苏区苏维埃政权建立后，开始从制度、法制等各个方面保障青年男女的各项权利。川陕团省委在1933年7月印发的《接受党二次大会决议和川陕共产青年团今后的任务》中明确指出：“苏维埃是工农专政的政权”，劳动青年要选派自己的代表参加苏维埃政权，要“多多吸收积极斗争的青年工农和女工农妇参加苏维埃，提高男女劳动青年在苏维埃政权中的地位，并增加其成分，动员广大劳动男女青年

参加省工农兵代表大会的选举运动。……多决定各种对青年切身利益有关系的提案。”^{[8]100}《中华苏维埃宪法大纲》规定:加强对广大劳苦青年的教育,“中国苏维埃政权以保证工农劳苦民众有受教育的权利为目的,在进行阶级战争许可的范围内,应开始施行完全免费的普及教育,首先应在青年劳动群众中施行。”^{[8]212}

同时,党对广大青年人权的尊重和关爱还体现在当时红军的石刻标语中,如“共产党是替穷人找饭吃的政党”,“打倒土豪劣绅实行土地革命”,“取消一切苛捐杂税”,“实行八小时工作制,增加工资、失业救济与社会保险”,“废除一切封建的包办强迫和买卖的婚姻制度”,“各县区乡成立列宁学校,让(穷)苦青年读书”,等等^{[4]28-29}。这些石刻标语以十分简洁而通俗的语言展示出广大青年将拥有平等的法律地位,享有参政权、平等权、自由权和受教育权等民主自由的权利^[11]。此外,党还积极发动广大青年为自身利益作斗争,如号召“在农村中,团应积极领导一般青年反对抗捐抗粮抗债分粮的斗争,同时发动农村青年为本身特殊利益而斗争(如反对打骂、砍柴、捡狗屎等),在这些实际斗争中去提高其阶级性”^{[8]105}。正如徐向前元帅所说,红军要与广大青年融成一片,要有“一家人”的感情,使他们真正相信:“红军就是穿上军装、拿起武器的穷人,是穷苦人自己的队伍,是全心全意帮助穷人翻身解放的。”惟其如此,“才能相信你的宣传,跟你起来闹革命。”事实上,因红四方面军指战员绝大多数出身贫苦农民,同苏区广大贫苦青年有着天然的感情联系,故一到川北地区,短时间内就赢得了广大青年的信任^{[1]186-187}。可以说,川陕苏区党和红军对广大青年各项权利的尊重和爱护深深地温暖了他们,成为他们加入苏区党和政府的内驱力和向心力。

3. 川陕苏区时期党对青年的培养

川陕苏区时期,党不但十分重视对青年的动员、感召,还特别重视对青年的培养,使他们能成为中国共产党的助手,成为共产主义事业接班人,从而听党指挥,积极参加党安排的工作。红军进入四川后,中共川陕省委立即着手建立共产青年团组织(简称共青团)。1933年2月,组建了临时团省委,由葛贤福、陈其月、叶德贵等同志负责,决定先将巴中、通江、南江三个县的青年组织起来^{[12]209}。1933年7月6日,川陕省临时团省委召开了第一次团员代表大会,选举成立了川陕苏区共青团组织的最高领导机关。少共省委书记由葛贤福担任,陈其月、杨中行、邱元胜、冷赤哉、吴朝祥分别担任副书记、秘书长、组织部长、宣传部长、青妇部长^{[12]210}。

共青团是领导青年无产阶级和一切被压迫青年群众的革命组织^{[8]1198-1199}。按照团章规定,凡年满16至23岁的雇农、工人、贫农、城市贫民、店员及其少数中农^{[12]210}，“只要有真正的觉悟,而且努力于革命的分子”，“有为革命,为大多数工农阶级谋利益的决心,信仰共产主义”^{[8]1198-1199}，在斗争中表现特别坚决、勇敢,不怕困难和牺牲,均可以申请加入共青团组织^{[12]210-211}。1933年7月5日,川陕团省委发出指示,要“猛烈的发展团员”,力争在最近一月内以冲锋的速度扩大一万团员,加紧培养共青团工作的干部。号召广大劳动青年到红军中去,“要输送最好的团员到红军中去加强红军中的领导力量”;“加强青年工人在整个劳动青年斗争中的领导作用”;“加紧苏区周围白区的工农青年中的工作……推动积极的青年群众到这些区域组织领导”^{[8]99-101}。1934年1月24日,为早日赢得反“六路围攻”战役的胜利,执行消灭刘湘的中心任务,中共川陕省委在《川陕省第三次党员代表大会对青年团工作决议案》中再次强调指出:共青团要大力“培养青年工农干部,提选积极勇敢的分子到领导机关里面来学习、工作”,“选送一千个积极勇敢的团员到红军中去加强青年团在红军里面的领导和核心作用”。要组织好各地乡村的穷苦青年尽可能地担负“搜山、打小股的反动、侦察及捉拿敌人的侦探口口,多多站岗放哨、戒严、肃反”。要使共青团“领导和团结着无数的青年工农”,在消灭刘湘的斗争中发挥重要作用^{[8]225-226}。1934年3月12日,团省委机关报《少年先锋》第40期亦称:“团应该加紧对一般青年群众的

军事教育,如打野外、瞄准、射击或夜袭敌人等技术。”^{[13]388}通过党、团的政治动员、军事教育等,广大苏区青年积极参军参战,保卫苏区。有的进步青年不仅加入了共青团,还被发展成了共产党员。“红四方面军入川不到一个月,在通江即发展地方党员 200 余人,至 1933 年 2 月,地方党员发展到 600 余人。”^{[12]120}宣汉县在 1933 年 10 月下旬就先后发展党员 200 余人^{[14]131}。广元县“在两个月以内全县发展新党员 500 名,发展新团员 1000 名”^{[2]135}。诚然,这些新发展的党团员中不完全是穷苦青年,也有部分其他年龄段的贫苦群众,但毋庸置疑的是穷苦青年占了绝大多数。这就为川陕苏区时期党团组织输送了大量新鲜血液,为党培养了大批青年骨干人才。

二、川陕苏区时期党感召青年的有效方式

川陕苏区时期,由于当地青年文化程度普遍偏低,甚至没有任何文化,党一方面通过学校、识字班、夜校、乡村讲演会,另一方面,因地制宜,采取青年喜爱的石刻标语、口号、歌谣等宣传马克思主义和党的斗争政策,提高青年的知识文化水平,取得了较好的效果。

1. 标语、口号

前已述及,红色标语、口号言简意赅,琅琅上口,或用纸张贴在墙上,或刻在岩壁上,是川陕苏区最具特色的宣传形式。正如刘瑞龙同志所说,石刻标语是“利用当地山高石头多的资源优势,由各地党组织组织的书写队、鐫字队,在群山之巅、道路两旁、关隘渡口、村民院落、街道周围、祠堂庙宇、坟园墓地等处的石崖、石墙、石碑、石柱、石坊、石门廊、石板壁上鐫刻”^[15]而成的。标语、口号基本上是紧密结合川陕苏区时期红四方面军、川陕省委和川陕省各级苏维埃的中心任务、路线、方针和政策,而且内容“言简意赅、短小精悍、通俗易懂、乡土味浓”^{[7]259-260}。比如,1934 年,中国共产青年团川陕省委会印制的《动员穷苦青年消灭刘湘残部粉碎“川陕会剿”中心口号》有:“穷苦青年武装起来”;“刘湘是喝我们穷苦青年血汗的毒虫!是帝国主义的忠实走狗!我们穷苦青年要想生路,只有把刘湘打死”;“彻底消灭刘湘残部”;“我们穷苦青年要想不当夫,应该趁热打铁,把刘湘活捉过来”;“只有个个穷苦青年起来打敌人,我们才能活命”;“穷苦青年自动参加红军”;等等^{[8]1412}。这些标语、口号使广大青年斗志倍增,敌人胆战心惊。通过这些红色标语、口号的宣传教育,对于培养川陕苏区广大青年革命觉悟有着积极作用。

2. 列宁小学、识字班、唱歌班、读报班等

川陕苏区时期的川北地区本为文化教育欠发达地区,加之,其时张国焘视知识分子为异己力量^{[1]218},致使川陕苏区时期人们不但整体文化程度偏低,而且普遍不爱学习,形成了一种轻视文化知识、排斥知识分子的恶劣氛围^{[16]5}。“军以下几乎是清一色的工农干部。有些师、团干部,斗大的字认不了几个,连作战命令、书信也不会写。受领任务,传达指示,全凭记忆力。”^{[1]217}所以,川陕苏区时期,中共川陕省委加强青年群体的文化教育工作就显得尤为重要。列宁小学、识字班、唱歌班、读报班等是党组织青年集体学习的重要模式。为贯彻川陕省委第二次代表大会提出的关于“必须将苏维埃的理论和实际,经过苏维埃学校、训练班、读报会、识字班、会议演讲、文字宣传、戏剧、画报等,让广大群众了解”;“有系统的通俗的进行马列主义教育工作,普遍党的理论和党章”等要求^{[2]25-27}。共青团也明确规定:“要组织读报班、识字班,对青年群众加紧识字、读报”,“提高他们的政治文化水平。”^{[13]388}川陕省各级苏维埃高度重视列宁小学的建设工作,要求每乡要设立列宁小学,每县要设立一高级列宁小学,“要让每个穷人的儿子到校读书,并使每个劳动青年都能识得字,要来消灭文盲,加紧识字运动,要使每个青年都能读报或看报告文件”^{[8]1612}。此外,在各村、乡、区还举办了俱乐部、唱歌班、读报班、识字班以及青年妇女的缝纫班等形式的短期培训班。“按期举行乡村讲演会,普遍宣传苏维埃怎样改善了青年工农的生

活,经常告诉他们关于苏维埃维护青年利益的消息,鼓动青年拥护红军和苏维埃,这些报告可由参加苏维埃工作的代表来讲。”^{[8]100}

川陕苏区时期,刘瑞龙编写的《童子团站岗读本》《革命三字经》《消灭刘湘三字经》三本兼有文化教育与军事常识的普及读物,被列为列宁小学教材,在当时青少年中产生了很大的影响。这些读本紧密结合现实,斗争性强,文词浅显,语言精练,简明扼要,通俗易懂,多用地方口语和川北方言,并有韵脚便于记诵。使广大青少年每读一段课文,便理解一条革命道理,懂得一项党的方针政策。如《革命三字经》三字一句,共172句,516字^{[8]1086}。开篇就让青少年识读“穷人”“团结”“革命”这些当时用得最多的字词,即“穷人们,快觉醒。团结起,来革命”。全文述说劳苦大众受剥削压迫的苦楚,号召穷人起来参加红军,在共产党领导下开展土地革命,消灭一切军阀,如“我穷人,团结体,立工会,立农会,找红军,游击队。共产党,来领导……立政权,苏维埃”。这些寓革命道理于识字扫盲中的小册子,突出政治,思想性强,培育熏陶了苏区成千上万的青少年,使他们立志做革命人,树立为共产主义奋斗的革命情操。一些老红军回忆,他们当年就是念着《童子团站岗读本》和《革命三字经》走上革命道路的^{[4]35}。由此可见,川陕苏区时期党通过举办列宁小学、识字班、唱歌班、读报班等方式,感召了大批青年,使他们走上了革命的道路。

3. 戏曲、红色歌谣等

戏曲、红色歌谣等是苏区党宣传教育广大青年的有效法宝。川陕苏区时期,改编和新创了川北一带比较流行的川戏、山歌小调、花鼓等,印刷成文艺宣传资料,发往各地教(传)唱。如著名新编川剧《田颂尧自叹》《刘湘投江》,歌剧《劝郎回头》《送郎当红军》,话剧《慰问》等。还有用牧羊调改编的《反宗教迷信歌》:“青年啊,齐拢来,唱个歌儿说开怀,没叫人说呆,青年啊,没叫人说呆。反宗教,反迷信,这是我们的责任,大家来实行,青年啊,大家来实行……”^{[8]1785}这些改编的山歌小调调门多样,生动活泼,铿锵有力;新编川剧演出紧贴劳苦大众生活,人物形象入木三分,对苏区广大青年产生了极大的感召力。

红色歌谣是在传统歌谣基础上融入了苏区时期的革命理念和革命词汇,有控诉类、宣传类、战斗类、歌颂类、思念类等等,内容十分丰富,特征非常鲜明。当时的苏区民众,出现了“红色歌谣千千万,一人唱过万人传”的情形。如“好青年,青年战斗员,学习瞄准做模范,大家踊跃加油干,三个瞄准,计划检查,目标水平线,还要做个宣传员,好青年。好青年,青年战斗员,学习行军与作战,军风纪律切(奠)[莫]犯,借人东西,用了就还,军民打成片,不怕困难直向前,好青年。”^{[8]1781}“青年们一齐来革命。青年们,一齐来革命,打破旧世界,我们掌乾坤。青年们,参加工农兵,活捉寄生虫,努力向前进。我们的敌人,居心很残忍,消灭它靠我们,切记莫灰心。跟着共产党,一心为穷人。”^{[8]1805}又如当时广为传唱的《共青团员歌》:

中国革命要完成,中心在我们。

我们共青团员,皆是先锋军,

旗帜是列宁,奋斗为工农。

阶级斗争不可忘,军纪党纪要服从。

军阀、资本家、帝国主义者,一切反革命,那些一律都肃清。

主义要实现,革命要完成,

迎接世界到大同,责任在我们!^{[8]1777-1778}

再如当时广为传唱的《青年农民歌》:

青年农民们,请你仔细听,世间唯有农民苦,苦情诉不尽啊。

昼夜在山坡,落雨还干活,清早露水打呀湿脚,牵牛下田坡啊。

痛苦真痛苦,一年到头苦,庄稼收了交呀地主,屋头没米煮啊。

要脱这痛苦,铲除那地主,地主豪绅除呀干净,我们来专政啊。^{[8]1781}

这些红色歌谣,形象地记录了广大军民团结战斗的英雄业绩和心声,具有强烈的革命性、群众性、普及性,苏区男女老少都会唱。歌声唤起了青年的觉醒,鼓舞着战士的斗志,带来了对未来的憧憬与希望,是教育、引领、感召青年认同党和党的方针政策的有效艺术“武器”。

三、川陕苏区时期党感召青年的特点

1. 政治性

川陕苏区时期党对青年感召的第一个特点是政治性。中国共产党是领导中华民族进行反帝反封建斗争,以实现共产主义为奋斗目标的政党。获得作为革命积极力量的青年支持是中国共产党对其领导的群团组织的首要政治要求。苏区时期重要的青年组织是共青团。中共川陕省委在《接受党二次大会决议和川陕共产青年团今后的任务》文件中指出:“共产青年团,便是青年无产阶级的有组织的先锋队,是党的后备军。”共青团应加紧政治教育,经常讨论政治问题,提高每个劳动青年的政治水平^{[8]99-100}。尤其是对新入团的青年要加紧训练他们,使他们首先具有坚定的政治性^{[8]226},积极引导他们参加政治的革命生活^{[8]212}。经过一系列形式多样的政治宣传和政治教育,苏区的青年在思想上、行动上能跟党走保持一致,积极行动起来参加苏区党领导的土地革命、社会事务、军事斗争及政权建设,为实现党的政治目标服务。共青团组织及广大青年正是实现了党对其首要的政治要求才深得党的信任和重视。政治性既是党对青年感召的首要特性,也是共青团组织自身价值体现和发展壮大的首要要求。

2. 军事性

徐向前元帅曾经说过:“从我军入川到强渡嘉陵江的两年零三个月里,仅战役规模的大仗,就足足打了十六个月。”^{[1]300}因此,如何取得军事战斗的胜利是维系其时红军及政权存亡的重要因素。为了保障军事斗争有充足的兵员补充,苏区的青年组织——共青团等军事化就成为必然。“实行全苏维埃区域的劳动青年军事化,普遍的武装劳动男女青年,反对从前指派和命令的方式,必须使广大青年了解武装保卫苏区,和保护自己切身利益土地政权是分不开的。”同时还要加强对团员青年的军事教育和军事训练。“准备‘八一’反帝斗争的大检阅,各乡各区各县都要设立红场,经常按期练习跑趟子、爬坡、角力、上操,学习使用武器及防飞机毒瓦斯同炸弹的常识。”^{[8]100}“团应该加紧对一般青年群众的军事教育,如打野外战、准游击战、夜袭敌人等技术,在各区乡都要建立红场,多设杠架或跳高、跳远等等一切运动器具,让他们多多练习体育。”^{[8]1612}徐向前元帅对苏区的军事教育工作给予了非常高的评价:战争期间,苏区实现了“全民军事化”,“九万多地方武装力量,是红军作战的得力助手。数十万运输大军,是前线和后方一体化的血脉”^{[1]278}。

3. 斗争性

川陕苏区时期党对青年感召的第三个显著特点是斗争性。其斗争性体现在两方面,一是苏区共青团组织必须武装团员青年,时刻同反动军阀做各种各样的斗争;另一方面,必须纯洁内部,把违反团员纪律、违反党的方针政策的团员清理出团组织。1933年11月23日,《共产党》第20期报道称:“李洁清,顺庆人,是一个地主家里的女子,不知什么时候混入团内,到苏维埃来了后,不在实际工作中锻炼自己,反而犯了许多严重的错误。她向同志公开提出‘欢迎白色士兵打倒红军’的反动口号。她表示对苏区不满意,鼓动白区来的同志反对党,反对省委,她说在白区生活好,到赤区她没马骑,她要告假回家。在中共少共妇女部之间,她利用自己当秘书进行两捣(即挑拨离间)、企图引起分歧。”^{[8]1557}因此,少共省

委决定开除其团籍。1934年2月8日,《少年先锋》第31期报道称:“张本益是共产青年团员,他民国十九年(1930年)加入共产青年团……他过去在总政治部工作,工作消极,并犯了许多错误,对他警告二次,并没有一点悔改。后察看一次,察看期未滿,就调到蓝衫剧团工作。在剧团工作不久,调到列宁青年剧团当主任……他当新剧团的主任,剧团内坏分子他不清洗出去,张玉英是蓝衫剧团清洗出来一个极坏的分子,他都吸收来。”^{[8]1596}因此,蓝衫剧团支会议决定开除他的团籍,团省委批准了蓝衫剧团支部的决议。川陕苏区时期共青团正是坚持对内对外的斗争,才保证了团组织铁的纪律和严密的组织性,为苏区红军和政权培养了大批优秀战士和干部。

四、川陕苏区时期党感召青年的成效及其当代启示

川陕苏区时期由于党对青年工作的重视,以及进行系列卓有成效的动员,使得广大团员青年积极行动起来参加苏区的土地革命、戒烟运动、扩红运动、军事斗争和政权建设,有力地推动了苏区军事斗争的胜利和政权的发展。例如,在决定川陕苏区生死存亡的系列军事战斗中,兵员的及时补充是极其关键的。而苏区青年团在扩红运动中表现特别突出。如红江县“有九名团员认清本身任务,一致自动起来热烈的参加红军”。南江县在1934年“二月二十号到三十号十天内,有团员去参加红军的二十二名,到三十一军中去了,热烈的到前线去消灭敌人”^{[8]1611}。共青团负有“动员和领导扩大红军和扩大少先师的工作”的责任,“不但是去发动,而且要领导好的少先队员、青年团员到红军中与少先师中去”。团员还要“亲身去领导少先队到前线去配合红军行动,参加红军”^{[8]1022}。1934年2月5日,《少年先锋》第30期报道称:“赤江四区杨国祥同志是个团员,负责担负起团员的任务,为消灭刘湘保卫赤区,他一个人鼓动了二十一个穷苦青年群众与他本人一起热烈的参加红军去了。”^{[8]1586}1935年2月,妇女独立团发展到3000多人,号称妇女独立师,由红四方面军总部直接领导。这是一支青春洋溢的部队,团长张琴秋32岁,政委曾广澜33岁,全团平均年龄不到20岁。徐向前元帅也说:“团以下干部中,十七八岁的‘娃娃’,一大片。”“红四方面军英勇善战,一往无前,生龙活虎,不畏艰险,是同放手提拔和任用大批经过战火考验的优秀青年干部,分不开的。”^{[1]217}“据比较谨慎地估计,整个川陕苏区时期一共发展了共青团员大约20000余名,其中青年女性团员占10%,有组织的进步青年大约10万余人。”^{[17]34-35}由此可见,川陕苏区时期党在青年工作方面还是卓有成效的。

毛泽东同志曾说:“中国的青年运动有很好的革命传统,这个传统就是‘永久奋斗’。”^{[18]190}青年是祖国的未来、民族的希望。习近平总书记在党的十九大报告中深情寄语广大青年:“青年兴则国家兴,青年强则国家强。青年一代有理想、有本领、有担当,国家就有前途,民族就有希望。……中华民族伟大复兴的中国梦终将在一代代青年的接力奋斗中变为现实。”^[19]川陕苏区历史时期,中国共产党在感召及培养青年方面取得了良好的实际效果,积累了宝贵的历史经验,对于当前开展共青团和青年工作也有着深刻的启迪意义。

第一,共青团开展各项青年工作的根本遵循:始终坚持党的领导。

共青团是1922年5月由中国共产党领导并发起成立的一个青年群众组织,其指导思想是马克思等提倡的共产主义。因此,就共青团的诞生来看,党如同共青团的“母亲”,是党孕育和成立了共青团。两者有不可分割的密切关系。中国共产党把共青团作为自己的助手和后备军,高度重视共青团的工作,始终给予强有力的领导和指导。苏区时期,共产青年团和青年工作迅速有效的开展正是依靠党的领导一步步实现的。不仅革命时期如此,新中国建立后的社会主义建设和改革时期更是如此。截至2017年年底,由共青团中央基层组织建设部公布的全国团内统计最新数据显示,全国共有共青团员8124.6万

名,基层团组织 357.9 万个^[20]。进入新时代,以习近平同志为核心的党中央高度重视共青团工作,习近平总书记指出:“共青团要以改革创新精神不断提高团的建设科学化水平,特别是要着力扩大团的工作有效覆盖面。”“青年在哪里,团组织就建在哪里;青年有什么需求,团组织就要开展有针对性的工作,努力使团组织成为联系和服务青年的坚强堡垒。”^{[21]65}可以坚信,有了党的坚强领导,未来共青团的事业必将更加辉煌。反过来,从共青团的角度看,也只有始终坚持党的领导,才能从根本上保证共青团持久的生命力和战斗力。

第二,建设“三性”团组织:始终抓牢“三个根本”。

川陕苏区时期,青年团组织以其政治性、先进性、群众性,带领青年积极参加土地革命、扩红运动、军事斗争和政权建设等苏区的核心工作,为党和苏区政府输送了大批可靠的红军战士和青年干部,为苏区事业的发展、壮大做出了应有的贡献,深得党的信任和肯定。这既是共青团的责任所在,也是其价值所在。新中国建立后,中国共产党成为执政党,共青团不仅是党的助手和后备军,也是国家政权的重要支柱。时移,责不易。新时代,共青团的责任和价值体现在:持续建设政治性、先进性、群众性,并让党放心和青年满意的团组织,必须始终抓牢培养中国特色社会主义事业合格建设者和可靠接班人这个根本任务;必须始终抓牢把最大多数青年紧紧凝聚在党的周围这个政治责任^[22];必须始终抓牢带领广大青年奋勇建功新时代这个工作主线。

第三,打造永葆纯洁和战斗力的团青队伍:始终坚持从严治团。

政治组织的生命力和战斗力离不开思想的先进性、组织的严密性和纪律的严肃性,而关键是队伍建设。川陕苏区时期,青年团在完成党交办的工作任务时,始终没有忘记加强队伍建设,除了正面加强团员青年的政治教育外,还勇于同不遵守团员纪律,败坏团员名声的“极坏分子”作斗争,把李洁清、张本益两个“极坏分子”清理出团。伟大事业离不开伟大斗争。“共青团事业是党的事业的重要组成部分,事关党执政的青年群众基础,事关党和国家的未来。”^[23]“新时代全面从严治党,必然要求全面从严治团。组织严密、纪律严明、作风严实,是党对共青团的一贯要求,也是从严治团的努力方向。要抓住团干部这个关键和团员队伍这个基础,把组织生活严起来,把制度笼子扎起来,把纪律戒尺用起来,严出先进性和纯洁性。”^[23]打造永葆纯洁和战斗力的团青队伍。

[参 考 文 献]

- [1] 徐向前. 徐向前回忆录[M]. 北京:解放军出版社,2007.
- [2] 中共川陕省委第二次代表大会通过的《目前政治形势与川陕省党的任务》[G]//川陕革命根据地历史文献选编(上). 成都:四川人民出版社,1980.
- [3] 中国共产党川陕省第一次代表大会关于组织问题的决议[G]//川陕苏区报刊资料选编. 成都:四川省社科出版社,1987.
- [4] 中国共产党巴中市委委员会编. 刘瑞龙从川陕苏区到延安[M]. 北京:中共党史出版社,2010.
- [5] 姚金果,苏杭. 张国焘传[M]. 西安:陕西人民出版社,2000.
- [6] 贺永田. 川陕苏区红军新兵教育与训练工作述略[J],四川文理学院学报,2015(3).
- [7] 林超,温贤美. 川陕革命根据地史[M]. 成都:四川省社会科学院出版社,1988.
- [8] 西华师范大学,川陕革命根据地博物馆. 川陕革命根据地历史文献资料集成[G]. 成都:四川大学出版社,2012.
- [9] 李树海主编. 红色讲述——川陕革命根据地巴中老红军口述史[Z]. 内部资料.
- [10] 马克思,恩格斯. 马克思恩格斯文集:第1卷[M]. 北京:人民出版社,2009.
- [11] 蔡东洲,黄涓. 从川陕苏区红军石刻看劳动者解放蓝图[J]. 中共党史研究,2010(11).

- [12] 唐敦教,等. 川陕革命根据地斗争史[M]. 北京:华夏出版社,1989.
- [13] 四川省档案馆编. 川陕苏区报刊资料选编[G]. 成都:四川省社会科学院出版社,1987.
- [14] 中共宣汉县委党史研究室,中共宣汉县委组织部. 中国共产党宣汉县地方史 1921-1949[M]. 成都:成都科技大学出版社,1994.
- [15] 通江县文化馆. 刘瑞龙同志访谈记录[M]. 原件存通江县委党史研究室.
- [16] 贺永田. 川陕时期红四方面军的党政工作[J]. 赣南师范大学学报,2017(2).
- [17] 毕瑛涛. 川陕苏区时期共青团工作的历史概况与特点分析[J]. 四川文理学院学报,2016(3).
- [18] 中共中央文献研究室编. 毛泽东文集:第2卷[M]. 北京:人民出版社,1993.
- [19] 习近平. 决胜全面建成小康社会夺取新时代中国特色社会主义伟大胜利——在中国共产党第十九次全国代表大会上的报告[N]. 人民日报,2017-10-28.
- [20] 共青团中央. 全国共青团员 8124.6 万[EB/OL]. http://qnzz.youth.cn/gzdt/201805/t20180531_11632923.htm.
- [21] 中共中央文献研究室编. 习近平关于青少年和共青团工作论述摘编[G]. 北京:中央文献出版社,2017.
- [22] 汤希,任志江. 中央苏区时期的纪检监察工作:缘起、开展与启示[J]. 重庆理工大学学报(社会科学),2017(10).
- [23] 贺军科. 中国共产主义青年团第十八次全国代表大会报告[EB/OL]. http://news.youth.cn/wzt/201807/t20180704_11659708.htm

Party's Attraction on Youth during Sichuan-Shaanxi Soviet and its Contemporary Inspiration

Liu Changjiang Zhang Junfeng

(Development Research Center of Sichuan Old Revolutionary Region, College of Intelligent Manufacturing,
Sichuan University of Arts and Sciences, Dazhou Sichuan 635000, China)

Abstract: During Sichuan-Shaanxi Soviet, Chinese Communist Party took such various and effective ways as revolutionary theories, red culture publicization, successful struggles and regime construction to show the Party's justice, progress, affinity to people and cares to the youth, which had a great attraction on the youth and cohesiveness and pushed forward the revolution fast. The Party's attraction and summons to the youth in the time is a good reference even today.

Keywords: Sichuan-Shaanxi Soviet area; Chinese Communist Party; summon; youth; inspiration

[责任编辑:刘力]